La répartition géographique des flux commerciaux met en relief certaines des grandes caractéristiques de l'interdépendance. Le commerce extérieur des pays de l'OCDE se fait en large part (dans une proportion d'environ 74 %) au sein de l'Organisation et non pas avec les pays en développement<sup>9</sup>. Les exportations intrarégionales sont aussi importantes. À titre d'exemple, les échanges commerciaux au sein de l'Europe de l'Ouest représentaient 72 % des exportations des pays de la région en 1991 (Tableau 1)<sup>10</sup>. En somme, il est toujours vrai que les pays développés vendent des biens manufacturés aux pays développés et que les pays en développement exportent des produits primaires. Mais il est aussi vrai que les exportations de biens manufacturés de ces derniers affichent une progression rapide sur les marchés mondiaux. Toutefois, la répartition sur ce plan reste inégale, les nouveaux pays industriels (NPI), et particulièrement ceux de l'Asie de l'Est et le Mexique, comptant pour l'essentiel de la croissance dans le secteur des biens manufacturés.

Tableau 1
Part des exportations intrarégionales dans le total des exportations de marchandises des régions, 1986-91
(Pourcentage)

	1986	1987	1988	1989	1990	1991
Amérique du Nord	39,1	37,8	35,4	34,2	34,3	33,0
Amérique latine	14,0	13,8	13,4	14,1	13,4	16,0
Europe occidentale	68,4	70,5	70,6	70,7	72,2	72,4
Europe centrale et orientale et ex-URSS	53,3	52,7	52,0	48,5	42,8	22,4
Afrique	5,9	6,7	7,0	6,6	5,9	6,6
Moyen-Orient	7,7	6,9	6,9	6,3	5,8	5,1
Asie	37,0	38,8	41,8	44,1	44,8	46,7

Les chiffres reflètent l'unification de l'Allemagne et les importantes modifications apportées à l'évaluation des échanges de l'Europe centrale et orientale et de l'ex-URSS.

Source: GATT

FMI, Direction of Trade Yearbook.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> GATT, Commerce international 91-92, vol. II, p. 6.